
12

в крае сегодня в Барнауле

 

 

 Ветер южный, днём 8-13 м/с, 
метель, на дорогах гололедица.
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Это не игрушки!

Не забудьте о птицах
12 ноября – Синичкин 
день.

Э т о т  эко лог и ч е с к и й 
праздник появился в России 
несколько лет назад. Он был 

создан по инициативе Союза охраны птиц.
В этот день жители разных населенных пун-

ктов готовятся к встрече «зимних гостей» – птиц, 
остающихся на зимовку: синиц, снегирей, сви-
ристелей и других. Люди заготавливают для 
них различные лакомства и угощения.

В школах края пройдут акции, посвящен-
ные празднику. Ребята установят кормушки 
для птиц.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

  ГЛАВНОЕ .
Умный тонометр

В медицинских организациях Алтайского края начи-
нают использовать персональные приборы и системы 
искусственного интеллекта. Этот масштабный проект 
реализуется в 25 регионах России. Работа ведется по нац-
проекту «Здравоохранение».

Сейчас внедряют дистанционный мониторинг здоровья 
пациентов с хроническими заболеваниями. Такая система 
апробируется в барнаульских поликлиниках № 3 и 9.

Как рассказали в региональном Минздраве, первый этап 
проекта начинается с отработки технологии дистанционного 
мониторинга состояния здоровья пациентов с артериальной 
гипертензией. Пациент может получить у своего участкового 
терапевта по полису ОМС тонометр с возможностью автома-
тической передачи данных (диагностический прибор нового 
поколения), который позволяет в онлайн-режиме и без потерь 
информации передавать по каналам мобильной связи все 
данные в центр мониторинга для их последующей обработки.

Соб. инф.

Мост на 100 лет
Новый мост через реку Чумыш и две транспортные 

развязки построили на Чуйском тракте. Работы шли с 150 
по 158 км в Тальменском районе.

Этот мост в три раза шире старого и может пропускать 20 
тыс. автомобилей, притом что интенсивность движения на 
участке до 16 тыс. В Упрдор «Алтай» заверили, что конструк-
ция прослужит как минимум 100 лет.

В единое целое собрали 3,4 тыс. тонн стальных элементов. 
Подходы протяженностью 9 км представляют собой четы-
рехполосную дорогу с разделительным барьерным ограж-
дением, новым электроосвещением и системой водоотвода.

Вдоль дороги смонтировали шумозащитные экраны для 
удобства местных жителей. Построены тротуары и авто-
бусные остановки. Сделаны две стоянки для большегрузов.

Одна развязка находится на подъезде к Тальменке и по-
селку Староперуново, вторая – к Наумово, Кашкарагаихе и 
Луговому.

Алёна ИВАНОВА

Ёлка, горки и фонтан
На новогодний городок, который разместится на пло-

щади Сахарова в Барнауле, будет выделено около 9 млн 
рублей. Эти средства предусмотрены на заготовку льда, 
строительство и демонтаж непосредственно городка, уста-
новку главной елки и устройство иллюминации.

Как рассказали в пресс-центре городской администрации, 
планируется приобрести 20 новых прожекторов для подсветки 
ледяных фигур. Кроме того, купят более 7 метров разноцвет-
ной гирлянды, которой будет подсвечиваться сама площадь.

Также новогодний городок украсит новый светодиодный 
фонтан. Его установят на пересечении улицы Молодежной 
и проспекта Ленина.

Подготовка к строительству новогоднего городка уже идет 
полным ходом. Начали изготавливать новые, усиленные 
конструкции горок. Это позволит устроить на них более 
сложное оформление изо льда.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер северный, 3-8 м/с, 
местами порывы до 14 м/с, 
на дорогах гололедица.
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  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, ночью 
8-13 м/с, днём 5-10 м/с, 
местами порывы до 15-20 м/с, 
метель, гололёдные явления, 
на дорогах гололедица. 

13 ноября

14 ноября

37   
  
  
-

Именно такая сумма субвенций будет вы-
делена региону из федерального бюджета на 
проведение Всероссийской переписи населе-
ния 2020 года. Переписчики совершат обход 
помещений с 4 по 27 октября, а контрольный 
обход запланирован на 28 – 31 октября. Сред-
ства направят на обеспечение переписного 
состава охраняемыми помещениями, опла-
ту транспорта и связи. Всего в проведении 
переписи задействуют около 6 тыс. человек.
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  СОБЫТИЕ .
Самый важный партнёр
На прошлой неделе деле-
гация Алтайского края 
во главе с губернатором 
Виктором Томенко при-
нимала участие в ра-
боте XVI Форума меж-
регионального сотруд-
ничества Казахстана 
и России. Мероприятие 
прошло в Омске под руко-
водством президентов 
двух стран – Владимира 
Путина и Касым-Жомар-
та Токаева.О 

В рамках форума прошла 
выставка «Высокие техно-
логии: возможности реги-
онов России и Казахстана», 
на которой Алтайский край 
презентовал коллективную 
экспозицию. Свои разработ-
ки представили семь иннова-
ционных производственных 
компаний: «Зиас Машине-
ри», «СиСорт», Бийский завод 
стеклопластиков и другие.

Производственное объеди-
нение «Спецавтоматика» из 
Бийска показало на форуме ин-
новационную автоматическую 
систему пожаротушения. По 
словам представителя пред-
приятия Анастасии Бакули-
ной, сопредельное государство 
компания рассматривает как 

один из самых перспективных 
рынков сбыта:

– С Республикой Казахстан 
предприятие работает давно. 
К примеру, наша система по-
жаротушения уже установ-
лена в театре «Астана Опера». 
Понятно, что на этом нельзя 
останавливаться. Наша цель 
– расширение поставок и пре-
зентация последних передо-
вых разработок.О 

Представители делегаций 
приняли участие в панельной 
дискуссии «Развитие несы-
рьевого экспорта между Ка-

захстаном и Россией», на ко-
торой рассмотрели вопросы 
экспорта услуг в сфере обра-
зования, туризма и транспор-
та. Об опыте сотрудничества 
Алтайского края с Казахста-
ном рассказал начальник ре-
гионального управления по 
развитию туризма и курорт-
ной деятельности Евгений 
Дешевых.

Он отметил, что наш край 
имеет соглашения с различ-
ными акиматами соседней 
республики, действуют отрас-
левые меморандумы, налаже-
ны связи между бизнес-сооб-
ществами и объединениями 
предпринимателей. Кроме 

того, реализуются крупные 
совместные российско-ка-
захстанские проекты в сфере 
туризма.О 

Сотрудничество в сфере 
цифровых технологий обсу-
дили торговый представитель 
Республики Казахстан в РФ 
Нурлан Борамбаев и министр 
цифрового развития и свя-
зи Алтайского края Евгений 
Зрюмов. Взаимодействовать в 
этой области заинтересованы 
обе стороны.

По словам Евгения Зрюмо-
ва, единая цифровая плат-
форма (маркетплейс) позво-
лит обмениваться лучшими 
IТ-решениями компаний Ал-
тайского края и Казахстана.

– Мы можем четко отсле-
живать показатели созданной 
продукции, чтобы обеспечить 
ее качество для заказчиков, 
которые сотрудничают имен-
но на нашей единой плат-
форме, – пояснил Евгений 
Зрюмов. – В том числе здесь 
мы используем механизмы 
взаиморасчетов.

По словам министра, Ал-
тайский край готов активно 
сотрудничать с Республикой 
Казахстан в области цифро-
визации сельского хозяйства.

(Окончание на 2 стр.)

Алтайский край представил на выставке разработки 
семи компаний.

Сегодня в Барнауле завершается I Всероссийский 
фестиваль театров кукол «Зазеркалье». Цере-
мония награждения пройдет на сцене театра 
«Сказка».

В течение пяти дней барнаульцы могли увидеть 13 ку-
кольных постановок, предназначенных для самой разной 
аудитории – от беби-театра для зрителей «1+» и «2+» до фило-
софских высказываний для взрослой аудитории, в основу 
которых легли произведения Достоевского, Макдонаха или 
Михаила Шишкина. Впрочем, по словам директора театра 
«Сказка» и фестиваля «Зазеркалье» Надежды Васильевой, 
такова и была конечная цель большого смотра:

– Мы хотели показать нашему алтайскому зрителю, каков 
современный театр кукол: что он крут, что он разный и что 
он для всех.«Ч     »

Сам факт проведения такого театрального смотра в Барнауле 
министр культуры Алтайского края Елена Безрукова назвала 
«абсолютно историческим», а с точки зрения новизны фести-
валь вообще стал главным событием Года театра в регионе.

(Окончание на 3 стр.)
Четыре спектакля в афише фестиваля были предназначены 

для взрослой публики.

Московский камерный театр кукол представил сценическую версию романа Михаила Шишкина «Письмовник».Актриса Ханты-Мансийского театра Екатерина Хворостенко: 
«Театр кукол – серьезная профессия».

Главный герой спектакля «Бах-бах-бах» 
теряет и ищет друга.
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Самый важный партнёр
(Начало на 1 стр.)

– Мы подготовили «дорожную карту» по разработке дополни-
тельных сервисов на нашей платформе, – отметил Евгений Зрюмов. 
– Основой этого процесса является Центр компетенций, в который 
вошли наши университеты, органы государственной власти, компа-
нии и бизнес, причем не только из Алтайского края. Мы приглашаем 
к сотрудничеству и наших казахстанских партнеров. Сейчас на 
стадии реализации – сервис для пчеловодов. В этом году у нас была 
непростая ситуация, связанная с гибелью пчел. Стало понятно, что 
необходим сервис, где в «Личном кабинете» сельхозпредприятие 
размещает информацию о своих пчелосемьях. И когда проводится 
опыление полей, обработка химическими реактивами, фермеры 
автоматически получают предупреждение.О  ̈  

Губернатор Алтайского края Виктор Томенко напомнил, что са-
мым важным показателем развития двустороннего сотрудничества 
является растущий объем товарооборота. Так вот: при сравнении 
показателей 2018 и 2016 годов он увеличился более чем в полтора раза 
за счет роста экспорта из Алтайского края в Казахстан различных 
видов продукции – товаров, сырья и материалов.

– Сегодня мы можем говорить об окончательных итогах минув-
шего года: общий объем товарооборота между Алтайским краем и 
Республикой Казахстан составил порядка 480 миллионов долларов 
США. Из них примерно 360 миллионов – это экспорт, 120 миллионов 
составил импорт. Общий объем продукции, которую Алтайский 
край поставляет на экспорт, превышает 1 миллиард 100 миллионов 
долларов. Таким образом, на долю Казахстана приходится более 
30% экспорта – это самый крупный наш партнер, а Китай на втором 
месте, – подчеркнул губернатор.

По словам главы региона, к числу сформировавшихся основных 
направлений сотрудничества Алтайского края и Республики Казах-
стан относится поставка различной машиностроительной продук-
ции (вагонов, сельскохозяйственной техники), кокса, полукокса, 
концентратов металлов (меди, цинка и других), продуктов питания.

– Мы можем говорить об увеличении объемов и уточнении но-
менклатуры поставляемой продукции, а также о занятии пред-
приятиями Алтайского края места конкурентов из других стран, 
поставляющих сегодня продукцию в Казахстан, – отметил Виктор 
Томенко. – Для наших партнеров понятно, что они могут получить в 
Алтайском крае услуги в области туризма, обучения, медицины. На-
верное, поиск новых направлений сотрудничества, как и увеличение 
объемов нашего взаимодействия, – это вопросы, которые должны 
решаться в рамках переговоров, двусторонних встреч. 

Подготовил Вадим КУЛЕШОВ

  НОВОСТИ .

  МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ .  ФЕСТИВАЛЬ .

  К ЮБИЛЕЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ .
«Бирюзовый лёд»

13 работ мастеров и производителей Алтайского края за-
няли призовые места в финале Всероссийского конкурса 
«Туристический сувенир». Победы были одержаны в восьми 
номинациях.

Как подчеркнули в Алтайтурцентре, этот результат стал 
лучшим для региона за все годы. Высшую награду – Гран-при 
получили сразу четыре работы. Так, отмечены набор из трех 
экомасел «Алтай, который хочется дарить», твердый мед Honey 
Way, текстильный столовый комплект «Бирюзовый лед» и му-
зыкальный шар-неваляшка «Алтайский медвежонок».

Также первое место присудили двум работам: экомасло в 
спрее и сувениры с цветной репродукцией этюда «Маральник» 
1916 г. алтайского художника Г.И. Чорос-Гуркина. На втором ме-
сте оказались еще пять алтайских сувениров, на третьем – два.

Отметим, в финале всероссийского конкурса были представле-
ны авторы 400 туристических сувениров из 44 регионов страны. 
В этом году от Алтайского края участвовали не только мастера, 
но и крупные производители. Кроме того, впервые сувенирную 
продукцию презентовал аэропорт Барнаула.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Наберите номер
С 11 по 25 ноября в Алтайском крае работает «горячая ли-

ния» по вопросам защиты прав потребителей при пользова-
нии услугами такси и каршеринга. Проводит ее региональ-
ный Центр гигиены и эпидемиологии.

Можно задать вопросы по правилам оказания услуг при заказе 
такси и по каршерингу (вид аренды автомобиля. – Прим. «АП»). 
Желающим помогут подготовить претензию, жалобу, исковое 
заявление.

Звоните по телефонам: 8 (3852) 50-40-61, 50-68-33 – в рабочие 
дни с 8.00 до 17.00, в пятницу с 8.00 до 12.00. Обращения направ-
ляйте по электронной почте mail@altcge.ru или оставляйте на 
сайте центра в опции «обратная связь», сообщает пресс-служба 
администрации Барнаула.

Алёна БЕРЕЖНЕВА

Нашли ответ
Против знатоков игры «Что? Где? Когда?» сыграла юрист 

из Барнаула Юлия Владимирова. Но участники интеллекту-
ального клуба нашли ответ на ее загадку.

Девушка сама сняла вопрос на видео. Она спросила: «Что 
древние японцы считали застывшим дыханием дракона, а 
греки – льдом, который благодаря богам перестал таять?» Те-
лезрительница уточнила, что этот вопрос о предмете из этого 
вещества, который имеет большую ценность у игроков. И Юлия 
предложила узнать, что же в черном ящике.

За минуту обсуждения знатоки перебрали несколько вари-
антов: янтарь, мрамор, стекло, зеркало. И уже на последних 
секундах возникла версия – горный хрусталь. Соответственно, 
появился ответ, что это Хрустальная сова – главный символ 
отличия для знатоков. И он оказался правильным.

Команда сумела разгадать вопрос жительницы Барнаула и 
получила балл в свою пользу.

Татьяна ПЕРВОВА

Ноябрьские лютики
Несмотря на приближение зимы, на территории Алтайско-

го биосферного заповедника в соседнем регионе наблюдают 
вторичное цветение нескольких видов растений.

Поздней осенью у Телецкого озера распустились жарбей, 
одуванчик, звездчатка, к югу от села Яйлю раскрыл желтый 
бутон лютик однолистный. Это объясняется солнечной пого-
дой и «верховкой», то есть южным ветром. Эта осень на Алтае 
выдалась очень теплой. На метеостанции в Яйлю 29 октября за-
фиксировали температурный рекорд +19,4 градуса. Ранее самая 
высокая за период наблюдений температура здесь в этот день 
составляла +13 градусов – это было 88 лет назад.

Алёна ИВАНОВА

Может ли сельский 
депутат серьезно по-
высить уровень жизни 
местного населения? 
«В одиночку – нет, а 
вместе нам это под 
силу», – уверен Алексей 
Герасименко (на фото), 
работающий в составе 
Смоленского районно-
го собрания депутатов 
уже второй созыв.«П  »

– Едва я начал работать, 
понял, как не совпадают, ра-
зительно отличаются представ-
ления о сути работы депутата 
самих народных избранников 
и наших избирателей. Люди 
уверены – и они правы! – что 
он должен помогать всем и во 
всем. С благоустройством тер-
ритории, разрешением споров 
соседей, поддержкой постра-
давших от пожара или паводка. 
При этом каждый думает, что 
его ситуация – самая важная. 
И мы вникаем, разбираемся, 
ищем правовые возможно-
сти ее решения. Помогаем 
включать объекты сельской 
инфраструктуры в программы 
развития. Так работает «Под-
держка местных инициатив», 
например. Когда в Богом забы-
том селе открываются детские 
площадки или Дома культуры, 
люди начинают верить своим 
депутатам. Но даже если не хва-
тает у народных избранников 
правовых возможностей и ре-
сурсов, чтобы помочь человеку, 

совместными усилиями – под 
лежачий камень вода не течет 
– мы все равно находим тех, 
кто может это сделать, – рас-
сказывает собеседник. 

Как и многие его коллеги, 
он давно уже подметил одну 
закономерность: в депкорпус 
сельчане выбирают руководи-
телей организаций, педагогов, 
предпринимателей – людей 
авторитетных, способных ре-
шать проблемы.

С чего начать? Герасименко 
призадумывается и начинает 
с… паводков. Редкий год они 

обходят стороной Смоленский 
район. Река Песчаная, тихая, 
ласково журчащая по камуш-
кам, весной показывает свой 
норов так, что перед водной 
стихией человек со всеми его 
достижениями технического 
прогресса остается беспомощ-
ным. Все, что ему остается, 
– обезопасив себя с домочад-
цами, ждать, когда схлынет. 
И надеяться на помощь соц-
защиты, власти, государства. 
Именно в такие моменты люди 
ждут от депутатов конкретных 
действий.

– Главное – не поддавать-
ся панике, даже если ущерб 
очень велик. По своему опы-
ту это знаю, – констатирует 
Алексей Алексеевич. – Живой, 
значит, сможешь все восстано-
вить. Всем, конечно, хочется, 
чтобы сразу все стало «как 
вчера». Но так не бывает, и это 
второй фактор, мешающий лю-
дям принимать реальность. 
Подниматься с нуля всегда тя-
жело. На создание комиссии, 
подворовые обходы и состав-
ление справок для оформле-
ния помощи подтопленным 
территориям нужно время. 
Мы всегда работаем вместе 
с муниципальной властью и 
соцзащитой.«Д  »

Очень сложной, по словам 
депутата, была прошлая вес-
на. Промороженная на полто-
ра метра земля не впитывала 
вешних вод, и вся низинная 
часть райцентра оказалась 
подтопленной. Откачка из по-
гребов мало что давала – они 
тут же по новой наполнялись. 
Но – справились. Отработали 
качественно, люди получили 
поддержку, в том числе из кра-
евого бюджета, каждая семья 
– в зависимости от степени 
ущерба.

Тема противостояния па-
водкам возникает неспроста: 
его избирательный округ № 7, 
улицы Титова, Советская, На-
бережная, переулок Зеленый, 
– традиционные территории 
подтопления.

Основную работу начальни-
ка управления ветеринарии по 

Смоленскому району и горо-
ду Белокурихе и депутатскую 
деятельность Алексей Гераси-
менко не смешивает, но про-
фессиональные навыки не раз 
выручали, когда нужно было 
организовать вывоз буренок 
и хрюшек с затопленных тер-
риторий в безопасные места, 
сохранять эпизоотическое бла-
гополучие в районе. Удивитель-
ной наш герой называет способ-
ность сельчан объединяться 
перед лицом беды. Помимо 
официальных эвакопунктов 
кров в такие моменты людям и 
скотине дают друзья и родные – 
те, кого беда обошла стороной. 
«Взаимовыручка потрясающая! 
Деревня – душа любой страны», 
– говорит о своих земляках со-
беседник.Н   

Своих избирателей уроже-
нец Благовещенки называет 
уже с полным основанием зем-
ляками, потому что за 11 лет 
жизни в Смоленском районе 
успел сына родить, дом креп-
кий поставить, деревьев на-
садить. И проблемы жителей 
этой земли считает своими.

Печальная история агро-
холдинга «Изумрудная страна» 
известна многим. В Смолен-
ском она «нахозяйничала» по 
полной. В Сычевке, например, 
было около тысячи голов дой-
ного стада – сегодня нет ниче-
го. В Линевском численность 
буренок доходила до полуто-
ра тысяч плюс шесть тысяч 
хрюшек и лошадей – сейчас 
осталось лишь одно отделе-
ние… Ситуация, связанная 

с закрытием площадок пред-
приятия-банкрота, тревожит 
Герасименко и как депутата, и 
как руководителя ветслужбы:  

– Работа с проблемными 
контрагентами не бывает 
стабильной. Собственники 
ушли, а здесь остались лишь 
исполнители, не знающие, 
как и что исполнять. Начи-
наются поиски крайнего, к 
разрешению конфликтов 
подключаются высшие эше-
лоны власти. А мы меж тем 
должны исполнять на местах 
свои обязанности, связанные с 
эпизоотическим благополучи-
ем территории, и депутатские 
– с социальным. Как работать 
ветеринару, у которого нет ни 
инструментов, ни препаратов? 
Как жить семьям, оставшимся 
без кормильцев? И это – в XXI 
веке! Считается, что на селе 
можно прожить натуральным 
хозяйством. Но ведь нужно еще 
оплачивать коммуникации, 
учить детей, покупать одежду 
и обувь…

Любая тяжелая история 
когда-то заканчивается, бу-
дет финал и у этой, достаточно 
оптимистичный для Смолен-
ского района, несмотря на все 
передряги. В районе сегодня 
работают около трехсот пред-
принимателей, в ближайшее 
время один из них, Евгений 
Колыванов, открывает новый 
молочный завод, заполняется 
скотом животноводческая пло-
щадка в райцентре… Для села 
любое новое предприятие и 
рабочие места – это надежда 
прежде всего.

Тамара ПОПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

Оптимистичный сельский сценарий

С исторической памятью 
Барнаула все в порядке. Есть 
в краевой столице памятни-
ки воинам-героям, погибшим 
в годы Великой Отечествен-
ной войны, умершим в го-
спиталях, и даже лучшему 
танку Т-34. Нет, пожалуй, 
лишь одного – вдовам фрон-
товиков, о чем время от 
времени нам напоминают 
наши читатели.Д

Такая идея впервые возникла 
более четверти века назад. Предсе-
датель краевого отделения Союза 
женщин России Надежда Ремнева 
вспоминает, как это было:

– В начале 90-х я работала заме-
стителем главы администрации 
Барнаула Владимира Николаевича 
Баварина. Силами Совета ветеранов 
и Совета женщин мы организовали 
первый слет вдов участников Вели-
кой Отечественной войны. Предло-
жение его участниц – установить в 
столице края закладной камень, на 
месте которого впоследствии поя-
вится и памятник, – власти города 
поддержали. Но воплощение такого 
проекта требует времени,  финан-
сов, работы скульптора, мы это по-
нимали. Стали меняться времена, 
руководители. Словом, памятника 
нет по сию пору. Идея же живет в 
сердцах людей.

Судя по обращениям наших чита-
телей, участившимся с приближени-
ем 75-й годовщины Великой Победы, 
не просто живет, но и просит под-
держки общества. По данным Мин-
соцзащиты, в регионе проживает 
всего 4722 женщины, проводивших 
на фронт своих мужей, сегодня уже 
пожилых и немощных. Увы, время 
вспять не повернуть. Посмотрите на 
фото участников того исторического 
слета – уже тогда наши милые зем-
лячки были в возрасте. Очевидно, 
что, как и фронтовиков, с каждым 
годом их всё меньше.

– Правильнее не вдовам ставить 
памятник, а женщине, вынесшей 
на своих плечах все тыловые тяготы 
войны. Половина Победы её заслу-
га, – уверена Надежда Степановна. 
– Они вкалывали день и ночь, чтобы 
у фронта было все, от одежды до бое-
припасов. Работали, конечно, все – 
мужчины-инвалиды, подростки, 
старики, технари с бронью. Но все 
самое трудное вытянули все же они, 
жены фронтовиков. Одни жили наде-
ждой, что вернется домой глава рода. 
Другие, получив похоронку, молча 
тащили свой воз, им даже горевать 
некогда было. «Я и трактор, я и бык, я 

и баба, и мужик» – женщина прошла 
весь этот страшный путь, памятник 
нужно ставить ей.

«Эта смирная баба двужильна, 
как Русь. Знаю, вынесет все, за неё 
не боюсь. Надо – вспашет полмира, 
надо – выдюжит бой. Я горжусь, что и 
мы тоже бабы с тобой!» – так писала 
про нее Юлия Друнина.С ?

К слову, из породы «двужильных» 
и мама Надежды Ремнёвой, Мария 
Тулякова. Отец Степан Терентьевич в 

годы войны был направлен на моби-
лизацию рабочих эвакуированного 
из Днепродзержинска в Новоалтайск 
завода (ныне «Алтайвагон»). Мария 
Петровна же обрабатывала огромный 
огород. Кормила не только свою се-

мью, но и беженцев и блокадников 
Ленинграда, принятых тыловым 
городом. В самое тяжкое время де-
лила еду поровну, отрывая от своих 
детей. Когда в 1998-м бабушки Маши 
не стало, проводить ее в последний 

путь вышло пол-Новоалтайска, в том 
числе и люди, спасенные ею от го-
лодной смерти.

Памятный камень вдовам по-
гибших участников Великой Оте-
чественной войны стоит в Барнауле 
уже десять лет на пересечении улицы 
Профинтерна и проспекта Ленина. 
Предполагалось, что памятник будет 
воздвигнут на этом месте к 65-ле-
тию Великой Победы, но, увы, не 
случилось.

Разрешение Барнаульской город-
ской Думы на его установку есть, по 
словам председателя комитета по 
культуре Барнаула Валерия Паршко-
ва, но процедура не так проста, как 
кажется на первый взгляд:

– Конечно, нужна инициатива 
от органов власти, местного само-
управления или общественности. 
Инициаторы должны разработать 
проект, финансировать его реали-
зацию, а потом, как предписывают 
нормативные акты, содержать в по-
рядке памятник и элементы благо-
устройства. Стоимость проектной 
документации может превысить 100 
тысяч рублей. Плюс недешева сама 
работа над таким объектом истори-
ческой памяти. Есть, например, ма-
кет нашего известного скульптора 
Михаила Кульгачева, разработанный 
специально для Барнаула. Рядом с 
женщиной в фуфайке – мальчонка, 
дитя войны, быстро повзрослевший 
и осознавший себя опорой семьи 
после ухода отца. Стоимость такой 
индивидуальной работы, думаю, пре-
высит пятьсот тысяч рублей. Если 
речь идет о типовых проектах, будет 
дешевле, конечно.

Как скоро появится в Барнауле 
такой памятник? Скульптор Михаил 
Кульгачев уверен, что это зависит 
от доброй воли жителей и властей 
Барнаула прежде всего. А за воплоще-
нием в бронзе или бетоне готового 
макета дело не станет.

Дорогие читатели, «АП» предлагает 
считать эту публикацию обращением 
к неравнодушным общественникам, 
от которых и должен исходить тот 
самый гражданский запрос.

Тамара ПОПОВА
(фото Олега БОГДАНОВА 

и предоставлено 
Надеждой РЕМНЁВОЙ)

«Двужильна, как Русь»
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На месте нынешнего закладного камня вскоре может появиться памятник вдовам фронтовиков.

Участники 1-го слета вдов героев Великой Отечественной войны. Начало 90-х.
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  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА.

Проверь таблетку 
смартфоном
С 1 января 2020 года в 
Алтайском крае, как и 
по всей России вводится 
обязательная марки-
ровка лекарственных 
средств. Что изменит-
ся после нововведения 
и почему эксперты не 
ожидают удорожания 
препаратов для насе-
ления, корреспондент 
«АП» разбирался с руко-
водителем алтайского 
Росздравнадзора Викто-
ром Зайцевым.М  – 

С 1 июля работает система 
по обязательной маркировке 
препаратов из списка высоко-
затратных нозологий, в кото-
рый входит 26 препаратов. Как 
правило, они поставляются по 
федеральной льготе и стоят 
очень дорого, чем и обуслов-
лена первоочередная необхо-
димость маркировки.

– Новая система помо-
жет отследить препарат на 
всех этапах передвижения: 
производитель,  дистрибью-
тор-оптовик, аптечная или 
медицинская организация, 
потребитель. Единственный 
нюанс: те лекарства, которые 
были произведены до 1 января 
2020 года, могут быть в обо-
роте еще некоторое время. 
Остальным производители 
будут обязаны наносить со-
ответствующие коды, – рас-
сказал Виктор Зайцев.

Маркировка – это специаль-
ный двухмерный QR-код,  в ко-
тором содержится информация 
о том, что это за препарат, ког-
да и кем он выпущен и ввезен, 
если речь идет о зарубежных 
лекарственных средствах. 
При вносе данных в систему 
на каждом этапе будет видно, 
в какую оптовую компанию 
лекарство передано и было 
распределено непосредственно 
в аптечную сеть или лечебное 
учреждение. Аптека, проводя 
покупку через кассовый аппа-
рат, отметит в системе, что оно 
из оборота вышло. В больнице 
для выбытия препарата при-
дется сканировать его специ-
альным датчиком. Что это даст 
населению?

– Гражданин, покупая ле-
карство, может с помощью 
приложения в смартфоне 
«Честный знак» посмотреть 

всю информацию о препара-
те, который он приобрел. По 
сути, это гарантия того, что 
человек купил не контрафакт-
ную продукцию или не стал 
участником цепочки повтор-
ного вброса лекарственных 
средств, – пояснил Зайцев.

Проблема актуальна, так, 
за время эксперимента, на-
чатого в 2015 году, удалось 
выявить правонарушения по 
повторным вбросам в систе-
му реализации лекарств на 
сумму более полумиллиарда 
рублей.

Кстати, «Честный знак» ра-
ботает не только с лекарствен-
ными препаратами. В стране 
введена или вводится обяза-
тельная маркировка многих 
товаров: шуб, парфюмерии, 
алкоголя, табачных изделий, 
большинства товаров легкой 
промышленности, фотоаппа-
ратов и шин. Д    

Естественно, для работы по 
новому алгоритму необходимо 
дополнительное оборудова-

ние. Однако, по словам Зай-
цева, государство позаботи-
лось о максимально удобном 
и незатратном вхождении в 
систему участников цепочки.

– Законодательством ре-
гламентированы требования 
к фискальному контролю. 
Программа, о которой идет 
речь, уже заложена в новые 
кассовые аппараты. Таким 
образом согласно налоговому 
законодательству автомати-
чески выполняется закон по 
маркировке лекарственных 
средств. Двойных затрат 
нет, а дат чики выбытия 
(контроля) в медицинские 
организации предоставит 
непосредственно оператор 
– Центр развития перспектив-
ных технологий, тот самый 
«Честный знак», – разъяснил 
Виктор Зайцев.

Кроме того, та же инфор-
мационная система позволит 
отследить все процессы цено-
образования, что должно поло-
жительно сказаться на доступ-
ности лекарств потребителю. 
В свою очередь для бизнеса 
нововведение окажется также 
полезным. Специалисты счита-

ют,  что с его помощью можно 
снизить издержки за счет бо-
лее эффективного управления 
логистикой, снизить размеры 
упущенной выгоды за счет вы-
ведения с рынка контрафакт-
ной и фальсифицированной 
продукции, обеспечить выход 
на зарубежные рынки.П   

На сегодня в Алтайском крае 
в информационной системе за-
регистрировано только 38 про-
центов участников обращения 
лекарственных средств. При 
этом государственные учреж-
дения вошли в нее полностью,  
а вот среди частных структур 
только 23 процента. До сроков 
обязательного введения марки-
ровки осталось меньше двух ме-
сяцев. Росздравнадзор призыва-
ет организации к максимально 
быстрой регистрации. Опера-
тор должен понимать спрос на 
оборудование и программное 
обеспечение. С учетом того, что 
после регистрации необходи-
мо время на отладку работы,  
часть организаций, связанных 
с движением лекарственных 
средств, могут оказаться вне 
закона. За это предусмотрена 
административная ответствен-
ность, которая предполагает 
систему штрафов. Для юри-
дических лиц это составит от 
пятидесяти тысяч до трехсот 
тысяч рублей с конфискацией 
предметов административного 
правонарушения.

Анна БОДАГОВА

«З –    
    -
 ,    
     
 ».

«Многое зависит от активности жителей»
Депутат Алтайского 
краевого Законодатель-
ного Собрания VII созыва, 
член фракции «Единая 
Россия» Алексей Найден 
в краевом парламенте 
представляет интере-
сы жителей Каменского 
и Крутихинского рай-
онов.

В интервью «Алтайской 
правде» депутат рассказал об 
участии муниципалитетов в 
государственных программах 
и проблемах Камня-на-Оби.

– Алексей Фёдорович, какие 
отрасли экономики и соци-
альной сферы в муниципа-
литетах могут получить 
бюджетную поддержку 
государства?

– В настоящее время и в Ка-
менском, и в Крутихинском 
районах в рамках реализации 
государственных программ 
дополнительно финансируют-
ся такие важные сферы, как 
образование, строительство 
и ремонт дорог, сельское хо-
зяйство, развитие культуры, 
обеспечение доступным и 
комфортным жильем, эконо-
мическое развитие и иннова-
ционная экономика.

Избирательный округ 
№ 5, интересы жителей кото-
рого представляю, преиму-
щественно аграрный. В связи 
с этим особо хочу отметить, 

что жители обоих муници-
пальных районов в текущем 
году приняли участие и по-
бедили в конкурсе на полу-
чение грантовой поддержки 
по программе начинающих 
фермеров в Алтайском крае. 
Как итог, получены гранты на 
приобретение 40 голов скота 
мясных пород, а конкретно 
крупный рогатый скот поро-
ды герефорд (на сумму 2650 
тыс. руб.), и приобретение 
34 голов нетелей крупного 
рогатого скота симменталь-
ской породы (на сумму 3000 
тыс. рублей). А значит, будет 
работа на селе, деревня будет 
жить.

В целях улучшения жи-
лищных условий гражданам, 
проживающим в сельской 
местности, в Крутихинском 
районе семь семей получили 
социальные выплаты на приоб-
ретение жилья, еще три семьи 

получили субсидии на строи-
тельство жилья. В Каменском 
районе три семьи получили 
социальные выплаты на при-
обретение жилья и одна семья 
– субсидию на строительство 
жилья.

– А что с проектом под-
держки местных инициа-
тив в Алтайском крае?

–  Пр о е к т  по д де р ж к и 
местных инициатив – это 
наиболее распространенная 
практика инициативного 
бюджетирования в России, 
то есть механизм позволяет 
объединить ресурсы краево-
го бюджета, бюджетов муни-
ципальных образований, на-
селения, юридических лиц 
и направить их на решение 
важных социальных вопро-
сов. Соответственно, от ак-
тивности самих жителей, их 
решения о реализации того 
или иного проекта зависит 
повышение качества жизни 
муниципалитета. Поэтому 
считаю, что муниципали-
тетам с проектами развития 
общественной инфраструк-
туры можно в этом проекте 
участвовать еще активнее.

К примеру, в Крутихинском 
районе в 2018 году выполнен 
ремонт водонапорной башни 
в селе Долганка на сумму 839,5 
тысячи рублей, есть планы в 
сельсоветах на 2020 год, а 2019 
год выпал.

Напротив, в Каменском 

районе результатом участия 
муниципалитета в проекте 
поддержки местных иници-
атив в 2019 году стали две но-
вые детские площадки в селах 
Поперечном и Аллак на суммы 
738,7 тысячи рублей и 718,5 
тысячи рублей соответствен-
но. В прошлом году в поселке 
Толстовском отремонтирова-
ли водонапорную башню на 
сумму 734,9 тысячи рублей. 
Еще семь сельсоветов Камен-
ского района подали заявки 
на участие в данном проекте 
в 2020 году.

Считаю, что депутаты, ко-
торые работают на округе, 
заинтересованы в создании 

комфортных условий для 
проживания. Если депутат 
переживает за своих избира-
телей, он будет пользовать-
ся всеми средствами, будет 
подталкивать своих избира-
телей к участию в федераль-
ных, краевых программах. 
Вместе с тем многое зависит 
и от самих жителей, от кото-
рых всегда жду инициатив 
и предложений.

– Какую роль вы отводите 
депутату в процессе реа-
лизации государственных 
программ?

– С одной стороны, задача 
депутата, как представите-
л я народа, – добиваться 
финансирования через ре-
гиональные и федеральные 
программы социа льных 
объектов своего округа. И 
этим я активно занимаюсь. 
С другой стороны, не менее 
важным является контроль 
над тем, чтобы выделенные 
деньги тратились эффектив-
но, не разбазаривались, так 
сказать.

Проблемы благоустрой-
ства – одни из ключевых в 
городе Камне-на-Оби. Я здесь 
часто бываю и вижу, сколько 
накопилось нерешенных во-
просов, а значит, требуется 
большая и системная работа. 
Кроме денег, а финансирова-
ние за многие годы мы полу-
чили очень серьезное, считаю, 
что здесь необходим жесткий 
и постоянный контроль.

На сегодня перед собой 
вижу следующую задачу – 
наладить обратную связь 
с жителями и вместе про-
контролировать результат, 
получив отзывы о качестве 
работ в рамках реализации 
государственных программ.

– Что сейчас у вас стоит 
на контроле?

– Безусловно, проблемный 
капремонт в Камне-на-Оби на 
улице Стройотрядовской, 7. 
Ко мне обратились местные 
жители, у которых из-за затя-
нувшегося ремонта кровли 
многоквартирного дома не-
сколько раз затопило кварти-
ры. У людей отклеились обои, 
штукатурка отошла от стен и 
падает с потолка, натяжные 
потолки сильно провисли, 
намокли гипсокартон, пол, 
ламинат, мебель. Вынужден 
был вмешаться. С руководи-
телем оператора капремонта 
достигнуто соглашение, что 
с подрядчиком – ООО «Тех-
стройпартнер» будет прово-
диться работа до полного 
урегулирования конфликта 
с жителями.

Убежден, что материаль-
ный ущерб будет компен-
сирован. Ситуация уже сло-
жилась крайне неприятная, 
но завершиться она в любом 
случае должна положительно 
для людей.

Беседовала 
Светлана КЛИМОВА.

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ.  ФЕСТИВАЛЬ.
Это не игрушки!

Достойна и его геогра-
фия: в конкурсе участво-
вали девять спектаклей из 
Ханты-Мансийского авто-
номного округа – Югры, 
Кемерово, Томска, Ниж-
невартовска, Краснояр-
ска, Новосибирска, Омска 
и Барнаула. А вне конкурса 
показаны увенчанный мно-
жеством наград «золотома-
сочный» спектакль «Ваня» 
санкт-петербургского те-
атра Karlsson Haus, недет-
ский «Письмовник» по зна-
менитому роману Михаила 
Шишкина от Московского 
камерного театра кукол и 
беби-спектакль «Разноцвет-
ные сказки» из Екатерин-
бурга.

При этом в день откры-
тия смотра его гостям и 
членам жюри приходилось 
вновь и вновь убеждать 
журналистов, что театр 
кукол – это вполне серьез-
но и не обязательно для 
малышей.

– У нас в обществе при-
нято немножко принижать 
его, якобы он не такой 
глубокий и нужный для 
взрослой публики, – го-
ворит артист Ханты-Ман-
сийского театра кукол Петр 
Порфиров. – Но на самом 
деле это такой же театр, как 
и другие. Главное, чтобы на 
сцене была жизнь.В   

Лучшим доказатель-
ством слов артиста стал 
конкурсный спектакль из 
Ханты-Мансийска «Бах-бах-
бах» по пьесе молодого дра-
матурга Юлии Поспеловой, 
предназначенный для зри-
телей от 12 лет. Он о Вели-
кой Отечественной войне, 
только увиденной глазами 
маленькой цирковой собач-
ки. Петр Порфиров играет 
дрессированного песика 
по кличке Витя, чей люби-
мый хозяин клоун Аркаша 
ушел на фронт (взрослые 
зрители уже в этот момент 
начали украдкой смахи-
вать слезы).

В и т я  с о б и р а е т  м а -
ленький чемоданчик и 
отправляется на поиски 
друга, который, как он 
думает, предал его. А по 
пути встречает примеры 
настоящей дружбы и на-
чинает понимать, что же 
такое мужество, о котором 
все вокруг говорят. Спек-
такль у режиссера Елены 
Евстроповой получился 

эффектным, нелинейным, 
построенным на ассоциа-
циях. Но эта сложность не 
отпугнула и школьников, 
которые, кажется, очень 
прониклись.

– Современный россий-
ский театр кукол настолько 
разнообразен! А о мировом 
можно вообще до вечера го-
ворить, – замечает предсе-
датель жюри «Зазеркалья» 
Ольга Глазунова – театровед, 
критик, заведующая Каби-
нетом театров для детей и 
театров кукол СТД РФ. – Он 
вмещает в себя все что угод-
но: куклу разных видов и 
систем, предметы, объек-
ты, пространство. Идут 
большие поиски. Но есть 
и театры, которые живут 
по старинке: сидят где-ни-
будь в небольшом городке, 
«окопавшись», сами никуда 
не ездят и к себе не пригла-
шают. А мне кажется, что 
неподвижность – гибель 
для театра. Они должны 
ездить, встречаться, видеть 
друг друга. Вот это сейчас и 
происходит.Ф  

Фестивалей театров ку-
кол с каждым годом все 
больше, говорят члены 
жюри, и потому «Зазерка-
лью» еще предстоит найти 
свое собственное «лицо». 
А пока – растить своего 
зрителя.

– Сама информация, что в 
Барнауле появится свой фе-
стиваль, широко прозвучала 
в нашем сообществе в нача-
ле июня и вызвала большой 
энтузиазм у кукольников, 
– рассказал критик Влади-
мир Спешков, член эксперт-
ных советов и жюри многих 
российских фестивалей. – У 
всякого не тусовочного фе-
стиваля серьезные задачи: 
с одной стороны, форми-
ровать свою публику и по-
казывать, каким разным 
может быть театр кукол. А 
с другой, когда актеры видят 
работы коллег, это влияет на 
творческий рост труппы. Я 
писал об этом в статье «За-
чем театру кукол свой фе-
стиваль», где анализировал 
опыт фестиваля «Петрушка 
Великий» в Екатеринбурге. 
Он в значительный мере из-
менил и Екатеринбургский 
театр кукол.

Подробнее о лучших 
спектаклях и фестиваль-
ных наградах мы расска-
жем в ближайших номерах 
«АП».

Любовь КАРПОВА

(Начало на 1 стр.)

Ставлю в известность дольщиков АОЗТ «Красный Партизан» о не-
обходимости согласования проекта межевания земельных участков, 
выделяемых в счет земельной доли Мозгунова В.Н., примерно в 4,2 
км по направлению юго-восток от ориентира село, расположенное 
за пределами участка, адрес ориентира: Алтайский край, Чарыш-
ский район, с. Сваловка.

Заказчик – Мозгунов Владимир Николаевич: Алтайский край, 
г. Барнаул, пос. Бельмесево, ул. Житомирская, д. 21.

Кадастровый инженер – Машинина Н.А. М.: 658150, Алтайский 
край, Усть-Калманский район, с. Усть-Калманка, ул. Ленина, д. 41, 
e-mail: zemleustroitel@list.ru, тел.: 8 (385-99) 21-5-48, 22-15-13.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:58:000000:17. 
Ознакомиться с проектом межевания земельных участков можно в 
рабочее время в течение тридцати дней со дня опубликования на-
стоящего извещения по адресу: Алтайский край, Усть-Калманский 
район, с. Усть-Калманка, ул. Ленина, д. 41. Обоснованные возраже-
ния относительно размера и местоположения границ выделяемых 
в счет земельной доли земельных участков следует направлять по 
адресу: 658150, Алтайский край, Усть-Калманский район, с. Усть-Кал-
манка, ул. Ленина, д. 41, в течение тридцати дней со дня опублико-
вания настоящего извещения.

Кадастровый инженер, подготовивший проект: Черкашин В.А., 
квалификационный аттестат № 22-11-39, почтовый адрес: 659000, 
Алтайский край, с. Павловск, ул. Пионерская, д. 15-а; zemlemer22@
mail.ru; тел. (385-81) 23-0-38.

Заказчик: Григоров А.В., адрес: 656902, г. Барнаул, п. Лесной, пер. 
16-й, д. 20. Проект межевания по выделу из участка с кадастровым 
№ 22:31:000000:140, расположенного: Алтайский край, Павловский 
район, примерно в 4 км от ориентира, с. Стуково, по направлению 
на северо-запад.

Ознакомиться с проектом межевания земельных участков мож-
но по адресу кадастрового инженера. Письменные обоснованные 
возражения по предложенному размеру и местоположению гра-
ниц выделяемых земельных участков направлять в адрес када-
стрового инженера в тридцатидневный срок со дня опубликова-
ния извещения.

Акционерное общество «Бийскэнерго» (АО «Бийскэнерго») со-
вместно с администрацией города Бийска уведомляет о начале 
общественных обсуждений предварительной оценки, обосновы-
вающей документации и технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду (далее – ТЗ) по объекту 
государственной экологической экспертизы: проект технической 
документации «Технологический регламент «Материал золошла-
ковый, получаемый в результате деятельности АО «Бийскэнерго».

Название и цель намечаемой деятельности: производство про-
дукта «Материал золошлаковый, получаемый в результате деятель-
ности АО «Бийскэнерго».

Месторасположение намечаемой деятельности: золоотвал 
АО «Бийскэнерго», расположенный на земельном участке с када-
стровым номером 22:65:011201:313 по адресу:  Алтайский край, 
г. Бийск, промышленная зона ТЭЦ-1, промплощадка № 1.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятельности: 
АО «Бийскэнерго», Алтайский край, г. Бийск, ул. Михаила Кутузо-
ва, д. 116.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду:

I кв. 2019 г. – I кв. 2020 г.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-

дения: администрация г. Бийска, комиссия по организации об-
щественного обсуждения: Алтайский край, г. Бийск, ул. Ильи Му-
хачева, д. 117.

Форма общественного обсуждения: представление замечаний 
и предложений.

Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Сроки доступности ТЗ по оценке воздействия на окружающую 

среду: в течение всего времени проведения оценки воздействия 
на окружающую среду.

Сроки доступности предварительной оценки и обосновываю-
щей документации для ознакомления: в течение 30 дней со дня 
опубликования настоящего уведомления.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окружающую 
среду, предварительной оценке и обосновывающей документации 
для ознакомления и предоставления замечаний и предложений 
по следующим адресам:

– администрация города Бийска (в холле): Алтайский край, 
г. Бийск, ул. Владимира Ленина, д. 250, с пн. по пт. с 8.00 до 17.00;

– отдел архитектуры и градостроительства администрации 
г. Бийска (приемная): Алтайский край, г. Бийск, ул. Ильи Мухаче-
ва, д. 117, тел. (3854) 33-73-50, с пн. по чт. с 8.00 до 17.00, в пт. с 8.00 до 
16.00, перерыв на обед с 12.00 до 12.48, www.biysk22.ru;

– АО «Бийскэнерго», Алтайский край, г. Бийск, ул. Михаила Куту-
зова, д. 116 (центральная проходная), тел.: (3854) 23-05-45, 23-05-63, с 
пн. по чт. с 8.00 до 17.00, в пт. с 8.00 до 15.45.

Иная информация:
срок предоставления замечаний и предложений – в течение 

30 дней со дня опубликования настоящего уведомления.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 ОФ. ТЕЛ. 63-34-78.

СПРАВКИ ПО ТЕЛЕФОНУ 8 (933) 310-44-18, ДАРЬЯ ПАВЛОВНА КОБЕЦ,
РЕЗЮМЕ ПРИСЫЛАТЬ НА E-MAIL: KOBETS.DARIYA@MAIL.RU

ГАЗЕТА «АЛТАЙСКАЯ ПРАВДА» ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ:

В ОТДЕЛ РЕКЛАМЫ, ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА ОТ 20 000 РУБЛЕЙ

ИНФОРМАЦИОННОГО ПОРТАЛА, ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА ОТ 20 000 РУБЛЕЙ

ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА – ОКЛАД + %

 Продаю сено, 1000 тюков по 3 ц. Цена – 250 руб/ц. 
Быстроистокский район. Тел. 8-905-989-4386. Ре

кл
ам
а

 Куплю прополис. Тел. 8-905-924-9059.
Реклама

 Утерянную зачетную книжку № 170005, выданную 
Алтайским государственным аграрным университетом 
на имя Косых Михаила Юрьевича, считать недействи-
тельной.

Ре
кл
ам
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Александр Костенко: «Кости нет, но его дело живёт и процветает».

В первенстве ВХЛ сыграна 
почти половина регулярного 
сезона – командам осталось 
провести от 21 до 24 мат-
чей. Но борьба за лидерство в 
турнирной таблице, похоже, 
только начинается.

Пока на вершине держится клуб 
«Динамо-Алтай», сыгравший боль-
ше всех своих конкурентов. Правда, 
ближайший преследователь – ХК 
«Челны» отстаёт лишь на одно очко 
и уже в следующем туре, который 
барнаульцы пропускают, с большой 
долей вероятности вернёт себе ли-
дерство.

Коллектив Александра Усачёва 
оказался наверху турнирной та-
блицы 5 ноября после третьего до-
машнего матча против саратовского 
«Кристалла». Игра получилась очень 
непростой, страсти на льду не ути-
хали до самого финального свистка. 
Как и в первой встрече, соперники не 
смогли забить в основное время, хотя 
преимущество хозяев по броскам в 
створ было подавляющим – 49 к 25. 
И вновь исход поединка решился в 
овертайме, где победу праздновали 
барнаульцы. Героем матча стал де-
бютировавший за «Динамо-Алтай» 
Илья Шубович, который в октябре 
был признан лучшим нападающим 
международного Student Hockey 
Challenge-2019 в Барнауле. На 64-й 
минуте он замкнул классную пере-
дачу Кирилла Брагина, вызвав на 
трибунах долгие и продолжитель-
ные овации.

Стоит отметить и второй «су-
харь» в сезоне голкипера Алексан-
дра Зубарева, который защищал 

«последний рубеж» динамовцев во 
всех трёх встречах с «Кристаллом». 
Он не сумел сохранить ворота в не-
прикосновенности лишь во втором 
противостоянии, завершившемся в 
пользу саратовцев – 1:2.

Победы пока даются «Динамо-Ал-
таю» очень тяжело. Лишь четыре 
из них были одержаны в основное 
время, причём три – над «Краснояр-
скими Рысями», прочно осевшими 
на дне таблицы. Остальные добыты 
в овертайме или серии буллитов, где 
пришлось буквально вгрызаться в 
результат.

Правда, и поражений по всем ста-
тьям у алтайских хоккеистов в этом 
сезоне не было, что говорит о том, 
что они не разваливаются, уступая 
по ходу матча. Исключением стал 
лишь разгром в середине октября 
в первом гостевом поединке от «Че-

боксар» (1:7). Впрочем разбор полётов 
после такого поражения прошёл, по 
всей видимости, серьёзный. Потому 
что спустя сутки на лёд «Чебоксары-А-
рены» вышла совсем другая команда 
с эмблемой «Динамо-Алтай», которая 
показала, что в состоянии давать сда-
чи, нанеся симметричный удар – 6:2.

В целом же барнаульцы пока боль-
ше бьются и сражаются, чем играют 
в хоккей. Но это не должно удивлять, 
ведь, как уже отмечал на предсезон-
ной пресс-конференции Александр 
Усачёв, новая команда за один день 
не создаётся. Не очень убедительно 
выглядит игра в большинстве (по 
реализации численного преиму-
щества «Динамо-Алтай» занимает 
5 место в лиге). Располагая одним из 
сильнейших в первенстве ВХЛ соста-
вов, динамовцы много атакуют, но 
большинство бросков наносятся не 

из выгодных позиций. Тренерский 
состав по-прежнему ищет сочетания 
звеньев, которые постоянно претер-
певают изменения. Совсем недавно 
команду пополнил 21-летний Никита 
Складчиков, подписавший контракт 
с новокузнецким «Металлургом», с 
которым «Динамо-Алтай» имеет до-
говор о спортивном сотрудничестве. 
Талантливый защитник команди-
рован в барнаульский клуб с целью 
набора физических кондиций.

«Радует то, что проявляем харак-
тер, вытаскиваем тяжёлые игры, 
но очень сильно расстраивает реа-
лизация голевых моментов, – гово-
рит Александр Усачёв. – Не можем 
заставить ребят лезть на пятак, лезть 
на ворота, а этого не хватает. Будем 
уделять этому большое внимание, а 
весь хоккей начнётся после Нового 
года. Постараемся создать коллектив, 
наиграть связи и показывать ту игру, 
которую ждут от нас болельщики».

Несмотря на все трудности, дина-
мовцы берут почти все «свои» очки. 
Особенно радует, что они отбирают 
их у других фаворитов. Барнаульцам, 
например, удалось дважды обыграть 
«Челны» на родине КамАЗов, а так-
же увезти две победы из Чебоксар. 
Вратарскую бригаду в октябре по-
полнил Александр Зубарев – герой 
прошлогодней финальной серии 
Кубка Федерации в составе «Росто-
ва». После матчей с «Кристаллом» он 
возглавил рейтинг самых надёжных 
голкиперов текущего первенства. Да 
и Кирилл Волохин, признанный луч-
шим вратарём октября в первенстве 
ВХЛ, успешно отыграл в большинстве 
матчей. Нашёлся в «Динамо» и лидер 
– капитан Степан Жданов какое-то 

время возглавлял бомбардирскую 
гонку первенства ВХЛ, а сейчас вхо-
дит в топ-3 с 14 набранными очками 
(6 голов + 8 передач).

Во втором круге «Динамо-Алтай» 
ждёт окончательная притирка игро-
ков, а также серьёзная конкурен-
ция с «Чебоксарами» и «Челнами» за 
лидерство в турнирной таблице. С 
обеими «Че» барнаульцы сразятся в 
родных стенах, однако с остальными 
соперниками будут играть на правах 

гостей. Но коллектив Усачёва уже 
показал, что у него есть характер, 
поэтому уж точно должен избежать 
неприятных серийных поражений.

Заключительные в первом круге 
встречи «Динамо-Алтай» проведёт 
30 ноября, а также 1 и 3 декабря. В 
«Титов-Арене» барнаульцы проэкза-
менуют дебютанта первенства – ХК 
«Оренбург».

Евгений ЛИМАНСКИЙ
(фото: ХК «Динамо-Алтай»)

  ПАНОРАМА .

В Барнауле состоялось 
торжественное откры-
тие бюста легендарного 
алтайского спортсмена 
Константина Костенко.Н   !

Церемония прошла 10 ноя-
бря на гребном канале на тер-
ритории краевой спортшко-
лы олимпийского резерва по 
гребле на байдарках и каноэ, 
носящей имя Константина Ко-
стенко. В этот день двукратно-
му чемпиону мира и одному из 
основателей алтайской гребли 
исполнилось бы 80 лет. На ме-
роприятии было много воспи-
танников барнаульской, бий-
ской, павловской школ гребли, 
приехали друзья знаменитого 
спортсмена, родственники, 
журналисты. Именно благо-
даря Константину Костенко в 
Барнауле появился гребной ка-
нал, уникальный по своим тех-
ническим характеристикам. 
В 1980 году началась отсыпка 
дополнительных подъездных 
путей к железнодорожному мо-
сту через Обь. И вместо того, 
чтобы возить вагонами грунт 
издалека, чемпион мира пред-

ложил властям поставить на 
Лапе земснаряды и, намывая 
песок для мостовиков, одновре-
менно вырыть гребной канал.

О легендарном спортсмене 
рассказал его товарищ по коман-
де, мастер спорта, бронзовый 
призёр Кубка СССР и чемпион 
ЦС «Динамо» Виктор Гостяев:

– Мы гребли с Константином 
Петровичем в байдарке-двойке 
в 1973 году на юбилейной спар-
такиаде, посвящённой 50-летию 
общества «Динамо». Отобрались 
на всесоюзный этап в Киев, где 
выиграли с большим трудом, 
потому что очень сильны были 
соперники из Украины и Узбеки-
стана. Константин тогда уже был 
чемпионом мира и Европы, а я 
только выходил на всесоюзный 
уровень. Он до такой степени на-
страивал меня психологически, 
что я понимал его с полуслова. 
И после этой победы в Киеве 
руководители «Динамо» дали 
нам добро на строительство 
спортивной базы. Первый кол 
вместе с Валерием Ширяевым 
вбили на Лапе в 1973 году, с чего 
и развернулась стройка.

Автором бюста, отлитого 
из бронзы, стал алтайский 
скульптор по металлу Эдуард 
Добровольский, а основание 

выполнили специалисты 
Колыванского камнерезного 
завода. Право открыть памят-
ник доверили брату спортсме-
на – почётному мастеру спорта 
СССР Александру Костенко, а 
также приглашённым гостям 
– олимпийскому чемпиону, 
13-кратному чемпиону мира, 
вице-президенту Всероссий-
ской федерации гребли на 
байдарках и каноэ Максиму 
Опалеву, главному тренеру 
сборной СССР, под началом ко-
торого выступал в том числе и 
Константин Костенко, а ныне 
советнику президента Всерос-
сийской федерации гребли на 
байдарках и каноэ Василию Ка-
верину и олимпийскому чем-
пиону, двукратному чемпиону 
мира Валерию Диденко.С  –  О ,  –  П

«Константин Петрович был 
настоящей легендой, одним из 
основателей гребли в Алтай-
ском крае, – отметил Максим 
Опалев. – Открытие его мемо-
риала позволит местным моло-
дым спортсменам отдать дань 
памяти, зарядиться энергией и 
силой Константина Петровича, 

чтобы достойно представлять 
регион на всероссийских и 
международных соревнова-
ниях. Очень жду, что именно 
в Алтайском крае, с которым 
меня связывают очень тёплые 
воспоминания, появятся новые 
звёздочки мировой гребли».

Как известно, в Барнауле в 
2008 году национальная сбор-
ная России, лидером которой 
был Максим Опалев, провела 
большой заключительный 
сбор перед Играми в Пекине, где 
спортсмены оттачивали нюансы 
подготовки. И именно отсюда 
Опалев стартовал на свои третьи 
по счёту Олимпийские игры, где 
ему удалось наконец-то завоевать 
самую желанную в спортивной 
карьере награду. С тех пор он не 
был на Алтае, поэтому измене-
ния на барнаульской гребной 
базе привели его в восторг.

«Нахожусь под большим 
впечатлением, – сказал олим-
пийский чемпион. – Увидел 
в Барнауле современный, 
соответствующий междуна-
родным стандартам гребной 
канал, оборудованный по 
последнему слову техники. 
Эллинги для хранения ло-
док, специализированные 
гребные тренажёры, гости-
ничный комплекс. Знаю, что 
планируется второй этап ре-
конструкции. Вдоль всей ки-
лометровой дистанции будет 
произведено благоустройство 
территории: асфальтирование 
дороги, озеленение. Вспоми-
наю, в каких условиях при-
ходилось заниматься мне в 
начале спортивной карьеры. О 
такой инфраструктуре, кото-
рая сегодня есть в Алтайском 
крае, даже и не мечтал».

К  ,   –  
Президент Федерации греб-

ли на байдарках и каноэ Ал-
тайского края Юрий Шамков 
поблагодарил всех, кто сде-
лал свой вклад в увековечи-
вание памяти Константина 
Костенко. Также он заявил, 
что федерация подала заяв-
ку на проведение в Барнауле 
в 2024 году чемпионата мира 
по марафонским дистанциям. 
Помимо него на открытии вы-
ступили председатель АКЗС 
по социальной политике Та-
тьяна Ильюченко, начальник 
Пограничного управления 
ФСБ России по Алтайскому 
краю генерал-майор Андрей 
Карпенко и другие.

Чуть позже в кинотеатре 
«Мир» состоялся вечер памяти 
Константина Костенко, про-
шедший в тёплой и душевной 
обстановке. На большом экра-
не был продемонстрирован 
фильм Сергея Пинчука, посвя-
щённый легенде алтайского 
спорта. По словам младшего 
брата Константина Костен-
ко Александра, приступая к 
строительству канала, они и 

не помышляли о тех условиях, 
которыми сегодня располагают 
юные гребцы. Не обошлось и 
без подарков лучшим предста-
вителям спортшколы, а так-
же их родителям. Свой приз 
(сертификат на 10 000 рублей) 
получил юный воспитанник 
школы гребли Владислав Ку-
дыш, ставший победителем 
конкурса на имя бобру – та-
лисману этапа Кубка мира по 
гребле на байдарках и каноэ, 
который пройдет в Барнауле 
летом 2021 года. Его вариант 
Сибиряк набрал в голосовании 
почти половину голосов. Поощ-
рительный приз достался юно-
му Василию Альту, чей вариант 
Кумир занял второе место. Как 
пообещал Юрий Шамков, до-
полнительным бонусом для 
обоих станет возможность сфо-
тографироваться через два года 
с победителем барнаульского 
этапа Кубка мира.

В завершение заслуженные 
спортсмены, ветераны гребли 
вспоминали о совместных тре-
нировках и соревнованиях с Кон-
стантином Костенко, поделились 
секретами профессионального 
мастерства и рассказали о своём 
пути к успеху.

Евгений ЛИМАНСКИЙ  ШАЙБУ! .

Горячий 
спор

В Дубае проходит чем-
пионат мира по легкой 
атлетике, проводимый 
Международным пара-
лимпийским комите-
том.

В составе российской 
делегации в ОАЭ отпра-
вились 79 спортсменов, 
имеющих поражения опор-
но-двигательного аппарата, 
нарушения зрения и ин-
теллекта. Они борются за 
прямые квоты для участия 
в Паралимпийских играх 
в Токио.

В третий день сорев-
нований, 9 ноября, трёх-
кратный чемпион мира 
Егор Шаров из Барнаула 
завоевал «серебро» в беге 
на 400 метров среди лег-
коатлетов с нарушением 
зрения (класс Т13). Его ре-
зультат – 49,07 секунды. 
Быстрейшим на дорожке 
стал намибиец Намбала 
– 48,73. Турнир в Дубае, 
где сейчас стоит 30-гра-
дусная жара, завершится 
15 ноября.

Выход 
на лёд

Алтайский конькобе-
жец Виктор Муштаков в 
предстоящие выходные 
возьмёт старт в первом 
этапе Кубка мира.

Бронзовый призёр чем-
пионата мира отобрался 
в сборную страны по ито-
гам выступления в недав-
нем чемпионате России 
на отдельных дистанци-
ях, который проходил в 
Коломне. Виктор занял 
второе место на тысячеме-
тровке и стал четвёртым 
на пятисотке. Первые эта-
пы Кубка мира пройдут 
15 – 17 ноября в Минске 
(Беларусь) и 22 – 24 ноября 
в Томашуве-Мазовецком 
(Польша).

Собрали 
урожай

Команда Алтайского 
края по кикбоксингу вер-
нулась из Красноярска, от-
куда привезла 31 медаль (8 
золотых, 8 серебряных и 
15 бронзовых).

С 5 по 8 ноября в Крас-
ноярске в многофункци-
она льном спортивном 
комплексе «Сопка» одно-
временно прошли Кубок 
России по кикбоксингу, 
Всероссийское соревно-
вание «Кубок Сибири» в 
дисциплинах «Фулл-кон-
такт» и К-1 и краевое со-
ревнование в неринговых 
дисциплинах. В общей 
сложности в состязаниях 
принимали участие 596 
спортсменов из 28 реги-
онов России.

Воспитанники Алёны 
Агафоновой на татами 
завоевали восемь меда-
лей – две золотые из них 
команде принесла Лилия 
Демидович. В Кубке Си-
бири участвовали юнио-
ры и юноши 15-16 и 13-14 
лет. Особенно порадовали 
девушки – Милена Коро-
лёва из Камня-на-Оби и 
Екатерина Сметанникова 
из Барнаула: два «золота» – 
их заслуга. Не подкачали и 
юноши: Даниил Гладков, 
Вячеслав Фёдоров и Роман 
Коваленко (воспитанники 
Александра Бирюля).

В Кубке России от Ал-
тайского края приняли 
участие трое спортсменов 
– Александр Сибуканов в 
дисциплине К-1 до 71 кг 
занял 3 место, Сергей Ша-
ронов стал финалистом 
в разделе «Фулл-контакт» 
до 75 кг. Долгожданный 
Кубок России в разделе 
К-1 весовой категории до 
81 кг завоевал Алексей 
Фогель.

Георгий 
МАНГАСАРЯН

Кумир, основоположник

Путь к вершине

«У  Б , 
  
  , 
   
 ».

М Команда И В ВО ВБ ПО ПБ П РШ О

1
«Динамо-

Алтай»
15 4 4 2 1 0 4 40-32 21

2 «Челны» 12 7 0 1 3 1 0 52-37 20

3 «Чебоксары» 12 6 1 0 1 2 2 51-41 17

4 «Юниор» 12 3 3 0 2 2 2 27-31 16

5 «Кристалл» 12 2 1 3 3 0 3 34-36 15

6 «Оренбург» 12 5 0 0 1 2 4 44-34 13

7
«Красноярские 

Рыси»
15 0 2 1 0 0 12 31-68 6
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Примечания: И – игры, В – выигрыши, ВО – выигрыши в овертайме, 
ВБ – выигрыши по буллитам, ПО – поражения в овертайме, ПБ – по-
ражения по буллитам, П – поражения, РШ – разница шайб, О – очки.

Бюст легенды отлит из бронзы.Самый титулованный российский гребец Максим Опалев с одним из юных поклонников.

Победный гол Ильи Шубовича в ворота «Кристалла».


